

# LA CIVILIZACION.

DIARIO DE INSTRUCCION PUBLICA

DICADO A LA DEFENSA DEL PROFESORADO DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA.

PUBLICACION UNIVERSAL.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid un mes 7 rs.—Provincias 3 id 22.—Estranjero y Ultramar, seis meses 4 pesos.—Anuncios á dos cuartos linea.—Número suelto, 1 real.

JUEVES 17 DE DICIEMBRE.

Madrid.—1863.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En Madrid, administracion, Capellanes, 12, bajo.—En Provincias, dirigiendo su importe á la misma por libranza ó sellos.

NUM. 215.

## SOFISCOPIA.

La Instruccion pública ha entrado en una nueva era.

El Sr. Arnau y el Sr. Isasa han desvanecido los temores de algunos profesores Instituto, alarmados con algunas noticias que dias pasados trajeron los periódicos políticos.

Pero el Sr. Arnau tenia grandes obstáculos que vencer para llegar al puesto felizmente ocupa.

De donde se deduce que el Sr. Arnau debe de haber trabajado mucho en el ramo de instruccion, y puede esclamar sorprendido:

Calla, solo para mí

Anda el mundo del revés?

En cuanto al Sr. Isasa tendrá que hacer un poco, porque estamos seguros que ha encontrado las cosas en el mismo ser y las dejó.

«La Civilizacion», y con nosotros todos que estimen en algo la enseñanza enemos un voto de gracias al Excmo. señor Alonso Martinez.

Pero en que ansiedad vivimos unos señores.

«Se dice que el Sr. Fernandez Guerra parará el puesto del Sr. Sabau.» Vamos. «Parece que el Sr. Ochoa vuelve á encargarse de la Direccion de Instruccion pública.» Vamos,

«Entre los nombres de los candidatos á Direccion vacante en el ministerio de Fomento, figura muy en primer termino el Sr. Amador de los Rios,» cantor de la guerra de Africa.

Y el buen Dios tomó la zaranda y arrojó á las aguas los que no pasaban; y era ver cuanto sudor le corría á Neptuno, y se esforzaba en vano en pinchar un globo inflado con su puntiagudo tridente.

Apenas, Fabio, lo que dices Creó,

Ah, pícaro serenata, le que los catedráticos de Instituto dieron al Sr. Sabau por actividad en despacharles sus mas interesantes asuntos.

Pero si no hay cosa como el bombo para distraer á los muchachos, y como todos los estudiantes generalmente lo son... «tira» la consecuencia.

El bombo es la personificacion de la eminente, hueca, etc., etc..... basta de música; porque si no, á Dios flautas, que no queda uno si el bombo abre la boca.

Que ocasion tan propicia, si la instruccion hubiese acertado á tiempo de salir del estupor que le produjera la consabida serenata. ¡Que majestad, qué pompa, qué... todo lo mas ancho y hueco!!!

Porque por qué, malévolos institutores osásteis despertar la Saffo de su tranquilo y prolongado sueño.

Si vosotros hubiérais pensado, si hubiérais sabido, si hubiérais soñado, con la magnífica figura, que os tendía la mano cariñosa, que os presentaba el abdomen modesto; que miraba como el águila á la tímida liebre; si allá, en lo mas escondido de vuestra alma hubiese lucido un rayo del deslumbrante sol que habia de vivificar el triste y desfallecido árbol... ¡Oh! ¡Ah! Cómo, cómo es posible que hubiérais dejado de significar.....

Y de todo esto saben Vds. que cada cual tiene el derecho, no teniendo abuelos, de echar á volar su nombre y aun su cuerpo por donde mas le cuadre?

Pues está resuelto el problema de la navegacion aerea.

Que altos nos vamos á encontrar sin mas que quererlo, dentro de poco tiempo. Contando con la ayuda de Dios no tardaremos en tener el volumen preciso para nadar en la atmósfera, como el corcho en el agua. Un hombre, que sea muy grande, cuanto mas grande mejor, será, sin embargo, un nada; esto es, uno que nada, ó, gráficamente, un cero. Los que no sean tan grandes, los delgaditos no podrán tener esa dicha.

Por todo lo cual, damos el mas sincero parabien al señor ministro de Fomento, y creemos que nunca como hoy puede racionalmente esperarse que la instruccion será lo que debe ser, que los catedráticos serán pronta y justamente atendidos.

Como los extremos se tocan, tenemos que dar un pésame á los sastres de barbas, que pensaban hacer la idem á los espedientes que entraron en la lactancia, en la que fué cartuja de la calle de Atocha. Siga con tan buen oido el Sr. Alonso Martinez; no dude si hay quien le envidie, tambien ha de haber quien le haga justicia.

Dentro de poco nos ocuparemos de medios de vivir, de libros de texto de agencias de todas las cosas que puedan esclarecer la verdad y llenar las exigencias de nuestros lectores.

Para el curso de 1862 á 1863 se matricularon en Cataluña y en las Baleares 7,266 alumnos, de los cuales 1,271 pertenecen al Instituto de Barcelona, 315 al de las Baleares, 326 al de Gerona, 263 al de Lérida, 264 al de Tarragona y 189 al de Figueras. A colegios privados habia matriculados 905 en Barcelona, ninguno en las Baleares, 48 en Gerona, 102 en Lérida, y 148 en Tarragona. En enseñanza doméstica habia 65 en Barcelona, 24 en las Baleares, 8 en Gerona, 39 en Lérida, 56 en Tarragona, y 1 en Figueras. En la Facultad de Filosofia y Letras habia 301 matriculados, 270 en Ciencias, 126 en Farmacia, 250 en Medicina, 416 en Derecho civil y canónico, 128 en derecho administrativo, 140 en la enseñanza de Ingenieros industriales, 42 en Notariado, 189 en la Escuela normal de maestros, 79 en la de Barcelona, 43 en la de las Baleares, 44 en la de Gerona, 81 en la de Lérida, 47 en la de Tarragona, y 79 en la de maestros de esta provincia, y 15 en la de Tarragona. En las de Náutica habia 153 matriculados en Barcelona, 60 en Palma y 15 en Mahon. En Pintura habia 617 matriculados, en Escultura 7, y en Grabado 2. Para la carrera de Maestros de obras, aparejadores y agrimensores 88. De los 301 matriculados en la facultad de Filosofia y Letras 150 estudian Derecho civil y canónico. De los 270 que lo son en la de Ciencias, 79 cursan al propio tiempo asignaturas de la Escuela Industrial y 81 de Medicina. De los 128 que hay en la facultad de derecho, seccion de derecho administrativo, 128 estudian al propio tiempo en la seccion de Derecho civil y canónico.

En el mercado de granos de esta córte se han vendido ayer 1,674 fanegas de trigo, de

46 1/2 á 52 reales fanega; la cebada se vendió de 29 á 31; y la algarroba á 45.

Dice un periódico de Bilbao:

«Ayer tuvimos el gusto de examinar un enorme pescado, de una especie que nos es desconocida, muerto á balazos y luego cazado con red, mas allá del puente de Burceña, por el regidor de la vecina ante-iglesia de Abando, D. Ignacio de Echevarría. Las gentes se paraban con curiosidad á contemplar las formas desconocidas y enormes de aquel habitante de la mar, perteneciente sin duda á una familia que no puebla los rios ni visita las costas europeas.

Se nos ha asegurado que el Sr. Echevarría iba á presentar en el Instituto vizcaino el trofeo de su pesca.»

En la noche del domingo, al regresar á su casa, en Cartagena, nuestro apreciable suscriptor, D. Antonio Bonmati, profesor de instruccion primaria, se le echó encima un hombre cubriéndole la vista y boca con un pañuelo, interin otro le asestaba puñaladas infiriéndole 5 ó 7 heridas en el pecho, dos en el brazo izquierdo, tres en un muslo y varios rasguños; afortunadamente las heridas no ofrecen novedad.

La causa de tan villano y criminal atentado no fué la de robarle, puesto que llevaba en el bolsillo algun dinero que les ofreció y que no aceptaron.

Deseamos el pronto restablecimiento de dicho señor, y no dudamos que se seguirá sin levantar mano en persecucion de los malhechores para que sean castigados con todo el rigor de las leyes.

Parece que el activo é inteligente impresor D. Manuel Rivadeneira lleva ya muy adelantada la magnífica edicion que está haciendo de todas las obras de Cervantes en doce tomos en folio.

El Sr. Rivadeneira piensa tambien en publicar una coleccion de las obras mas excelentes de nuestra literatura, en tomitos del mismo tamaño é impresos con el mismo primor y elegancia que la pequeña edicion del Quijote que ha salido á luz en Argamasilla.

Existen en Inglaterra 10 mujeres banqueras, 7 prestamistas, 277 dependientes de comercio femeninos, 25 viajeros comerciales, 54 corredoras, 38 comerciantas, 29 herradoras, 419 impresoras, 3 pastoras, 34.964 labradoras, 13 doctoras en medicina, 2 cirujanos femeninos, 6 cronistas de periódicos, 3 dependientes de parroquias, 4 coristas, 4 maestras de elocucion, 17 mujeres dentistas, 4 hechiceras ó brujas, 1 sastrónoma y 8 naturalistas femeninos. Esto números prueba que las mujeres empiezan en Inglaterra á dedicarse á los empleos monopolizados hasta aqui por el genero masculino.

—En prision por deudas se encontraban en

Londres en 1861 segun el censo que se acaba de publicar, 12 oficiales del ejército, 3 de la marina de guerra, 9 clérigos, 4 abogados, 32 procuradores, 2 médicos, 13 cirujanos, 2 literatos, 17 maestros de escuela, 2 maestras de niñas, y 10 *gentlemen* ó personas de buena sociedad.

—La enfermedad de locura estaba representada en las casas de orates 85 clérigos, 10 ministros disidentes, 103 oficiales del ejército á media paga, 22 abogados, 60 procuradores, 5 médicos, 61 cirujanos, 3 autores, 54 maestros de escuela y 80 maestras de niñas. La proporcion de los lunáticos es evidentemente mayor en este pais que en las demás nacionese.

La Mala de Levante ha traído despacho de Herat que alcanzan al 4 de noviembre. Un hijo de Dost-Mohamed se he proclamado soberano absoluto de Herat. Los turco manos, sostenidos por Mohamed Sherif Khan, han cometido grandes devastaciones en el territorio persa, obligando al tio del Shah á que le salga al encuentro con un ejército considerable. El Gobierno inglés y el persa, segun parece, cobran de concierto en este asunto. Los moros siempre lo mismo; la afición á la independencia de la raza árabe, acostumbrada á vagar por el desierto, lo mismo se observara entre los persas modernos que entre los antiguos árabes españoles.

Se anuncia que dentro de breves dias quedarán abiertos al servicio público treinta y tantos kilómetros más del ferro-carril del Norte, en cuyo dia quedarán solo entre Madrid é Irun 16 kilómetros de interrupcion en la seccion de Almansa á Beasin.

Dicen de Bélgica, que el duque de Brabante ha ido á Inglaterra, y que este viaje no es extraño á los esfuerzos que aun hoy hace el rey Leopoldo para procurar una inteligencia entre la Francia y la Gran-Bretaña que facilite bajo un programa esplicito la celebracion de un Congreso europeo.

Se halla ya en prensa, y muy pronto verá la luz pública, una compilacion de todas las disposiciones vigentes sobre propiedad literaria, obra cuya importancia se comprende desde luego, conociendo cuán grande es el número de personas á quienes interesan estas disposiciones, y la dificultad que ofrece el encontrarlas reunidas.

Las noticias que llegan de diferentes puntos de Alemania anuncian que está preparado todo para la ejecucion federal. Las tropas de la Confederacion marcharán bajo el mando del príncipe Federico Carlos de Prusia, y habrán pasado la frontera del Holstein el 13 de diciembre, si la Dinamarca no dirige ninguna respuesta al *ultimatum* de la Dieta.

—En Polonia la insurreccion parece des- involucrarse con nueva energía, que implícita-

mente es reconocida por los diarios rusos. Los informes de los generales de la insurreccion, Bosak, Kruk, etc., atestiguan recur- estensos, operaciones, concertado un plan en una palabra, una organizacion que hasta ahora no habian tenido las tropas imperiales.

Estos informes están dirigidos á ese Gobierno nacional que está á la vez en todo no está en ninguna parte de la Polonia, cuya sola existencia revela la mayor abnegacion y patriotismo en todo el pueblo. El Gobierno no lo descubrirá la policía rusa hasta que no quede piedra sobre piedra en Varsovia.

Al Director de la Escuela Normal de Barcelona se le ha concedido un aumento de sueldo de 2,000 reales. Esperamos que esta disposicion se hará estensiva á todos los profesores que reúnan las mismas circunstancias del espresado señor.

Se hallan vacantes las escuelas elementales de Granadelle y Seo de Urgel, dotadas con 3,300 reales; las de Castelló de Noya, Lladurs y Llesp de 2,500 rs. y la elemental de niñas de Seo de Urgel de 2,200 rs. de la provincia de Lérida.

## PARTE OFICIAL.

Por Real orden que inserta la *Gaceta* hoy se dispone que desde 1.º de Enero se amplie el núm. de palabras que hasta ahora podia ponerse en un despacho telegráfico segun su tipo quedando determinado.

Art. 22. Los nombres propios de poblaciones, plazas y calles, y los apellidos de los puestos de dos ó más palabras se contarán por una sola para la aplicacion de la tarifa. Los títulos, pronombres, particulas y calificaciones, se contarán por el número de palabras empleadas en espresarlos.

Art. 23. Las indicaciones del número con que se registre el despacho, la expresion del número de palabras de pago que contiene, la fecha de su presentacion y el punto de origen, se pondrán y comunicarán de oficio por la estacion expedidora en el preámbulo del despacho sin entrar en el cuento de las palabras de pago.

## MINISTERIO DE FOMENTO.

### Segunda enseñanza.

Hmo. Sr.: Enterada S.M. la Reina (Q. D. G.) de que al formarse el escalafon de Catedráticos de instituto, y despues de publicado el Real decreto que ha tenido presentes y resuelto en justicia las reclamaciones de los interesados sobre su clasificacion, ha tenido á bien disponer, en conformidad con lo consultado por el Consejo de Instruccion pública, que en lo sucesivo no se admita instancia alguna relativa á este asunto de los Profesores comprendidos en el escalafon mencionado.

De Real orden lo diho á V. I. para su inteligencia y efectos consiguientes. Dios guarde

con la misma franqueza que ahora. Solo me ocurre responder de antemano á un par de preguntas que probablemente me harás.

Pregunta primera: ¿De qué proviene esta anarquía?

Proviene del poco acuerdo entre los profesores, cuyas mezquinas rivalidades no han consentido ni aun la útil y decorosa fraternidad que se vé en algunos gremios de artesanos: de su poco afán por enterarse de lo mejor en cada materia.

Proviene de la situación anormal de nuestra sociedad, ni ilustrada, ni estúpida.

Si pudiéramos suponer un público compuesto de personas razonablemente ilustradas, sin duda caminaría todo mas ajustado á la razón: de no, vale mas un pueblo ignorante, que inclina dócilmente la cerviz ante la ciencia, y si no se mueve, se deja guiar. Pero el nuestro, mas deslumbrado que ilustrado por el gacetillero que se encarga de dirigir desde su guardillon los destinos del mundo por veinte duros al mes, y por traductor ramplón que por igual motivo no tiene escrúpulo de denigrar á su patria ni en depravar la sociedad, se halla en el estado de quien despierta de una larga soñolencia, y con los ojos entreabiertos anda á tropicónes. Proviene el desacuerdo de una gran parte de los matrimonios, desacuerdo que necesariamente se ha de hacer sentir en toda la marcha de las casas, y mas en la educacion de los hijos.

Proviene de la ineptitud de una gran parte de las madres de familia, criadas durante la guerra y los disturbios civiles en el extranjero ó en el abandono: y así la misma ineptitud que ha desmoralizado la clase de sirvientes, haciéndolos indispensables, y por consiguiente audaces, en las casas donde la señora no sabe donde tiene la mano derecha, se deja conocer en la educacion trazada por tales cabezas.

Proviene del lujo, que desarrollado de una manera escandalosa, precisamente cuando la carestia de todo reclamaba parsimonia en lo supérfluo, deja desatendidas ó atendidas á medias las cosas mas precisas, antes que dejar medio satisfecha la vanidad.

Si me dejo alguna otra causa, tú la advertirás luego.

Pregunta segunda: ¿Qué remedios pueden hallarse para este mal?

Pocos y lentos. ¿Qué remedio eficaz hallarás á un mal infiltrado en las partes mas vitales de la sociedad, y que ha relajado los lazos mas íntimos, como son los de familia?

Sin embargo, hé aquí los que de pronto me ocurren:

1.º Union y acuerdo entre los profesores: esto es difícil. Mayor esmero en enterarse de los adelantos que se van haciendo en cada materia: tampoco es fácil; y mas cuando los métodos y textos no se eligen, sino que se imponen indirecta, pero abusivamente por los que están en situación de poder hacerlo.

2.º Apartar á los niños del lado de madres, que por ineptitud ó por un cariño indiscreto, los echan á perder. Con discípulos

externos, bajo el pié que se han puesto, es casi imposible hacer cosa de provecho. Para esto era preciso crear colegios exclusivamente de internos, pero accesibles á todas las fortunas: los de hoy dia alejan á las clases poco acomodadas, porque por su naturaleza tienen que ser algo caros. Si huyeran del recinto de los grandes pueblos, hallarian en el campo economía, y á la vez salud y tranquilidad.

3.º Simplificar los establecimientos. La amalgama de muchas materias la creo poco á propósito para marchar desahogadamente: y la amalgama de edades bastante diferentes es lo mas perjudicial que puede pensarse para la educacion moral. Las matemáticas han dado el primer paso, segregándose casi por entero de los colegios, y por cierto con los mejores resultados.

Creo que cada materia debia hacer lo mismo, á lo menos en cuanto lo consintieran los planes de estudios.

Por lo pronto las primeras letras y clases de adorno podian separarse de la segunda enseñanza, sin duda con provecho tambien de esta, que no anda mejor parada que la primera, si bien el miedo de perder el curso los sujeta algo mas.

Esto es lo que me ha ocurrido que decirte por hoy. Si algo mas te ocurre que consultarme, tendrá mucho gusto en satisfacerte, cuanto lo permita su experiencia, tu afectísimo tío

G. R.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Paris 16.

Las noticias de Southampton dicen que los españoles han conseguido algunas ventajas sobre los insurrectos dominicanos. Los asuntos se presentan bajo un aspecto mas favorable para España. Faltan los víveres á los insurrectos.

La Gaceta de Londres publica un decreto, encaminado á afirmar la neutralidad y disponiendo que ningun corsario americano pueda tomar puerto en Inglaterra á contar desde el mes de febrero de 1864.

En Suez se han concluido las obras del canal de agua dulce.

Copenhague 16.

El representante dinamarqués ha recibido orden de salir de Francfort tan pronto como hayan entrado algunas tropas en el Holstein.

Londres 16.

Hay noticias de Nueva-York que alcanzan al 5 del corriente.

Meade ha tomado cuarteles de invierno.

Longstreet ha atacado á Knoxville, pero ha sido rechazado.

Se asegura que la enfermedad de Lincoln es grave, pues se supone que son viruelas.

Editor responsable, D. JUAN RODRIGUEZ.

Imp. de F. Escamez, Rubio, VEINTE

V. I. muchos años. Madrid 30 de Noviembre de 1863.—Alonso Martinez.

Director general de Instrucción pública.

Reales órdenes de 30 de Octubre último, M. se ha servido disponer que se incluya el escalafon de Catedráticos de instituto, en el núm. 260, al Profesor excedente del Salamanca D. Tomas Rodriguez Pinilla; clarando al propio tiempo que los números e deben ocupar en el citado escalafon los profesores D. Jerónimo Macho Velado y Don Ximeno Fernandez Reinoso, despues de recada su anterior clasificazion; son el 179 308 respectivamente.

VARIEDADES.

ENSEÑANZA DE PRIMERAS LETRAS

EN MADRID.

Continuacion.

AMISTADES.

Amor de niños agua en cesto. Aplicalo á las familias, que lo mismo viene á ser. Que es lo que vemos verás en algunas! que ofrecimientos! de confianza y cordialidad! Casi, casi llegas á creer que te miran como un miembro de casa. Pobre Pepe, si tal llegas á persuadir que chascos tan solemnes te esperan! ¿Ves da esa bambolla y apariencia? Pues el día te el chicuelo lleve los ojos con señales de haber llorado (y llorará porque le mandes estudiar), el día que la fregona vaya con un bismecillo, el día que se trate de economizar ocho cuartos, se viene á tierra todo ese aparato como pompa de agua de jabon, y te tiran el chico con la mayor frescura. En un minuto pierdes el trabajo y las caricias prodigadas en muchos meses. Aun los que hayan guido hasta el fin sin tropiezo, y se despiden con protestas del mayor reconocimiento s primeras veces que te encuentren te saludarán con gradual tibieza, y á pocos lances harán los distraidos por evitarse esa pequeña incomodidad. Si en alguno ves lo contrario, cuéntalo como un milagro, como la golondrina en invierno.

Esto por lo que hace á las amistades; por te, para que en este ejercicio no te quede es-avagancia que admirar, tendrás otros muchos chicos cuyos padres no llegarás siquiera conocer, ó cuando mas los verás el día que lleven el niño, si no lo hace un criado. Se- ejante indiferencia te pasmará, y mas si tie- Den algun caballo á pupilo, y sabes que van Catedrariamente á ver como lo cuidan.

¿Qué esperas que te aconseje en vista de en justo? Que no te familiarices con nadie, ni los os sobra- tes sino en lo puramente necesario en tu sponer, ofesion.

Conclusion.

Hé escrito de prisa lo que me ha ido ocur- endo, como quien escribe una carta. Dos os de esperiencia te dirán mucho mas de que yo podia decirte y lo que no es fácil ferir ni aun en escrito mas detenido. Si algo as reclamas de mi esperiencia, te hablaré

# CASA-BANCA DE MADRID.

## ESTABLECIDA BAJO LA DIRECCION DE SU DUEÑO

D. Manuel Gomez, comerciante capitalista.

Dirección general y oficinas centrales: Madera Baja, 9, principal y bajo.—Sucursales en todas las capitales de provincia y partidos mas importantes de España.—Casa en París, representación de la de España, rue Feydeau, núm. 28.—Representante y delegado de la misma del director general D. Manuel Gomez, D. Eugenio de la Bastida.—Horas de despacho en las oficinas centrales de Madrid, desde las diez de la mañana á las tres de la tarde.

El objeto de la **CASA BANCA DE MADRID**, es acoger todas aquellas negociaciones mercantiles que pueden ofrecer utilidades con provecho público. Para realizar sus movimientos administrativos y de contabilidad, se crean cuatro diversas secciones de empleados centrales y provinciales, cuyos sueldos anuales forman una escala de 1,500 á 40,000 reales con ascensos por antigüedad y jubilaciones, á condicion de que ingresen previamente en la caja las aportaciones generales de instruccion que ganan un rédito anual fijo sobre sus haberes, con derecho á retirarlo cuando fuere su voluntad, con tal que reúnan circunstancias de aptitud y reconocida moralidad para el desempeño de sus empleos.

La **CASA** establece giro para todas las capitales de provincia y de los partidos mas importantes de la Peninsula y para el vecino imperio francés. Acogerá la representación de las casas extranjeras que la dispensen esta confianza; abrirá cuentas corrientes y aceptará cuantas negociaciones pública sean apetecibles.

### GARANTÍAS.

Lo son muy eficaces y seguras la de ser manejados los capitales en su mayor parte por las mismas personas que los aportan; 200,000 reales á que ascienden las aportaciones á cargo del director general y jefes superiores de la **CASA**: 2,500,000 reales que de sus utilidades líquidas ingresará el mismo director general en la Caja general de depósitos; la creacion de una junta auxiliar consultiva compuesta de personas de arraigo, instruccion y probidad; los géneros y efectos que garantizan los préstamos; la edificación y materiales destinados á ella de las casas que se construyan, interin no salgan á la licitacion pública; la pertenencia de los terrenos que se adquieran y conserve el propietario de la casa; la publicidad del estado financiero de las operaciones de la misma por medio del *Boletín Comercial*, que la sirve de órgano, y en suma, la moralidad y buena fé que serán constantemente el norte de todas sus operaciones.

En las oficinas centrales se facilitarán gratis las instrucciones con que se rige la propia **CASA** y cuantas explicaciones apetezcan las personas que lo soliciten.

### BANCO PENINSULAR

HIPOTECARIO  
Aprobado por real orden de 8 de Julio de 1862.

FIANZA ADMINISTRATIVA  
2.250,000 RS. VN.

DOMICILIO EN MADRID.—PUERTA DEL SOL.  
NUM. 13.

Interés fijo anual,  
10 por 100  
con la acumulación  
mensual y exceso de  
utilidades, sale hoy  
al 14 1/2 al año.  
No corre riesgo el ca-  
pital y se reembolsa á  
voluntad.

Consejo de Administracion y Director general nombrados por los socios en Junta general celebrada en 30 de marzo.

#### PRESIDENTE.

Señor Don Pedro Nolasco Mansi propietario, labrador y ganadero en varias provincias y ex-diputado á Cortes.

Señor marqués de Nibbiano, abogado y propietario.  
Señor Don Félix Cascajares, abogado, propietario, y diputado á Cortes.  
Señor D. Gregorio Torrecilla, director del colegio preparatorio para carreras especiales y propietario.  
Ilmo. señor don Sebastian de la Fuente Alcázar, abogado, Vocal secretario, señor don Luis Garcia y Garcia, abogado, Director General, señor don Mariano Soldevilla y Perez, jefe cesante de administración compuesta de personas delevada y reputada posición social, que á la vez son imponentes en las Cajas sociales, y como tales nombrados para este cargo por los demás socios, con arreglo á sus Estatutos, basa sus operaciones sobre préstamos hipotecarios por las dos terceras partes de sus valores en renta; con semejantes garantías los capitales que se la confían, están siempre asegurados y libres de toda vicisitud comercial ó política.

propietario, diputado á Cortes, y subsecretario del ministerio de Gracia y Justicia.  
Señor Don Federico Rodriguez, jefe de Hacienda, y secretario de S. M.  
Señor Don Pedro Mendez Nevado, propietario.  
Señor Don Pedro Delgado y Santander, abogado y propietario.

Señor Don Pedro Delgado y Santander, abogado y propietario.

Señor Don Pedro Mendez Nevado, propietario.

Señor Don Pedro Delgado y Santander, abogado y propietario.

Señor Don Pedro Mendez Nevado, propietario.

Señor Don Pedro Delgado y Santander, abogado y propietario.

Señor Don Pedro Mendez Nevado, propietario.

Señor Don Pedro Delgado y Santander, abogado y propietario.

Señor Don Pedro Mendez Nevado, propietario.

Señor Don Pedro Delgado y Santander, abogado y propietario.

Señor Don Pedro Mendez Nevado, propietario.

Señor Don Pedro Delgado y Santander, abogado y propietario.

Señor Don Pedro Mendez Nevado, propietario.

Señor Don Pedro Delgado y Santander, abogado y propietario.

Señor Don Pedro Mendez Nevado, propietario.

Señor Don Pedro Delgado y Santander, abogado y propietario.

Señor Don Pedro Mendez Nevado, propietario.

Señor Don Pedro Delgado y Santander, abogado y propietario.

Señor Don Pedro Mendez Nevado, propietario.

Señor Don Pedro Delgado y Santander, abogado y propietario.

Caja de Ahorros.  
Formacion de capitales  
para crear rentas,  
dotes ó redencion del  
servicio militar.  
Cuentas corrientes.  
Nunca se pierde el ca-  
pital.

Una señora sola, jóven de buenas circunstancias, desea, hallar un caballero que la admita á su servicio para ama de gobierno.

Tiene personas que la abonan y en la agencia de la calle del Olivo, núm. 26, darán razon.

Nuevo compendio de aritmética, con sistema métrico decimal ó un método sencillo para resolver las cuestiones ó problemas de regla de tres, sin el auxilio de las proporciones. Obra escrita espresamente para las escuelas de primera enseñanza, por don Juan Francisco Sanchez Morate, profesor de la normal de Albacete, obra aprobada y señalada de testo para las escuelas por el Gobierno de S. M.

Esta obrita, redactada bajo un método enteramente nuevo, facilita mucho la enseñanza de Aritmética sin fatigar á los niños, por cuya razon la recomendamos á los profesores. Su precio es 3 rs. ejemplar y 30 la docena. Véndese en Madrid en la librería de D. Francisco Perez Vila, calle Imperial, núm. 7 y en la de D. Victoriano Hernando Arenal 11; y en la de D. José Gonzalez, costanilla de los Angeles, número 10. En Albacete en casa del Autor.

#### ADVERTENCIA.

Las personas que deseen recibirla por el correo se dirijan al Autor en Albacete, ó á D. Francisco Perez Vila en Madrid, por medio de carta y remitiendo sellos de á 4 cuartos.

Cartilla pedagógica ó sean breves nociones de sistemas y métodos de enseñanza para el régimen de las escuelas de niñas.—Obra escrita espresamente para las maestras de primera enseñanza y para las que aspiren á serlo, puestas en dialogo para su mas fácil estudio, por D. Juan Francisco Sanchez Morate profesor normal y catedrático de dicha asignatura en la escuela normal de Albacete.

El objeto de la obrita que hoy anunciamos, no es otro, que el de instruir á los jóvenes que se dedican al magisterio de primera enseñanza, en los principios mas generales de Pedagogia para el buen régimen y gobierno de las escuelas de niñas; y creemos que atendiendo á la escasez de libros que hay de esta clase, será útil y provechoso á nuestras conprofesoras y á las que aspiren al magisterio.

ADVERTENCIA.—Véndese esta obrita en Albacete en casa del autor al precio de 4 rs., y 5 en provincias franco de porte. Las personas que deseen recibirla por el correo, se dirijan á su autor por medio de carta, y remitiendo 11 sellos de á 4 cuartos.

En Madrid se halla de venta en la librería de don Victoriano Hernando, calle del Arenal, núm. 11, y en la de D. Francisco Perez Vila, Imperial, núm. 7.

OBRAS DEL MISMO AUTOR.—Geografía elemental para niños puesta en dialogo. Comprende unas nociones de la parte astronómica y física, tratando con alguna mas estension, y bajo un método mas sencillo y fácil la parte político-descriptiva, especialmente lo relativo á España. Precio 2. rs. ejemplar y 22 docena aprobado para texto en las escuelas. Cuadros sinópticos de geografía físico-política. Precio 4 rs. ejemplar, y 36 la docena.